

LA IDEA

Sr. D.

SEMENARIO REPUBLICANO

Suscripción. { Un año..... 4 pesetas.
 { Un trimestre..... 1 id.
 { Un mes..... 0'35 id.
 Número suelto corriente 0,10; atrasado 0,20.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
 Cuesta del Alcázar, 20.—Teléfono 133.

El pago es adelantado.
 No se devuelven los originales aunque no se publiquen.
 De los trabajos suscritos responden los firmantes.
Toda la correspondencia al director, D. Magdaleno de Castro.

LA FARÁNDULA

El rey en Madrid.—Villaverde para rato.

A D. Alfonso XIII, parece que le ha recibido con algún calor una parte de Madrid, lo cual no nos extraña, tratándose de la Corte, donde por serlo, una buena parte de su población pertenece á lo que llamamos el mundo oficial.

El personal alto y bajo de Ministerios, Consejos, Tribunales, Gobierno civil, Diputación, Ayuntamiento, Alcaldías de barrio, y cien y cien más Establecimientos y dependencias oficiales, la aristocracia, con todos sus deudos y servidores, agitaron unas cuantas calles durante algunas horas.

Hubo condesa que hasta la cocinera mandó á recibir al rey. Con todo, la manifestación ha distado mucho de ser popular, de ser general y de ser grandiosa, como en sus fervores presupuestivos, han tratado de hacerlo creer los rotativos cortesanos dedicados á la faena de inflar perros. Lo cual no quiere decir que no haya sido superior á las que hasta ahora le han sido hechas á las.... *instituciones* en la capital de la monarquía, pero no á las de Barcelona y Valencia; á pesar de que entonces no habían explotado las bombas de la calle de Rívoli. Sin duda fueron algo más trabajadas. No obstante, justo es confesar que, por este hecho (el atentado), de las recepciones públicas preparadas al rey, está reciente es la menos antipática y más explicable.

Apenas extinguidos los ecos de la farsa en las calles, los faranduleros trasladaron la escena al Palacio de las Cortes, donde han lucido á maravilla sus poco envidiables facultades.

Todo aquel ruido levantado por los monárquicos de oposición, mauristas, pseudo-liberales y demócratas de cartón, con motivos de las crisis extraparlamentarias, *inconfesables*, de los gobiernos que han pasado y han vivido sin estado parlamentario, de la carta al cardenal Casañas, del viaje á París y á Londres, todo aquel ruido, toda aquella polvareda ha quedado reducida á un pugilato por la obtención del poder en plazo breve.

Los liberales querían á todo trance que se continuase la discusión de los presupuestos de 1905, interrumpida en Diciembre; que se acabasen de aprobar en cuatro días y ya con presupuesto para el año corriente, que podría ser prolongado para el próximo, estar en condiciones de gobernar y, por consiguiente, de pedir el poder.

El Sr. Maura les favorecía porque quiere el poder, no para él que le viene rehusando con insistencia, sino para los mismos liberales. Lo que sólo por imposición de las circunstancias consiente, es que gobierne Villaverde.

Hecho retirar por el Gobierno, de la orden del día, los presupuestos de 1905, la única solución que les quedaba á mayorías y minorías monárquicas, era derrotarle en una votación, obligándole á dimitir, y que un amigo de Maura se encargase de formar gabinete para dos ó tres semanas, con la misión de aprobar en un dos por tres, los presupuestos ya discutidos, sirviendo de puente á los antiguos fusionistas reunidos.

Pero después de presentados por Villaverde sus presupuestos, ya esa solución no es posible. Porque no es posible preferir la discusión de los del año corriente, que apenas si habrían de regir normalmente unos cua-

tro meses á los de 1906 que han de restablecer para el año nuevo la normalidad económico-constitucional. Además la obra de Osma es más seria en conjunto, pero inferior en muchos aspectos y, sobre todo, menos halagadora que la de Villaverde, de Sitges ó de quien sea.

La situación política actual es, pues, un callejón sin otra salida que el Sr. Villaverde. Y Villaverde es la salida..... del vilipendio ministerial.

REPÚBLICA Y MONARQUÍA

No creemos nosotros que en Inglaterra estuviera de sobra la República. La superioridad de la forma republicana es esencial, intrínseca. Consiste en ser esa organización un instrumento más perfecto del derecho, la derivación necesaria del principio que hace del Estado un bien común, de todos, es complemento obligado de la obra igualitaria de la revolución, la desvinculadora del poder. Un pueblo puede ser grande con monarquía, como pudiera serlo con mayorazgos. Pero es evidente que ese mismo pueblo sería más grande sin ellos.

Sólo que en Inglaterra no urge la transformación. La monarquía allí apenas daña; tan poca es la que queda. Entre los factores de la Constitución inglesa, la realeza ha venido á quedar reducida á lo que llamaba Bagehot un elemento *imponente*, esto es, de pura solemnidad y aparato. El elemento *eficiente*, activo, eficaz de aquella constitución, es la opinión pública.

Los ergolistas que á cada paso nos arguyen con la superioridad política del pueblo inglés, tratando de hacer de ella un argumento en pro de la forma monárquica, no reparan en que su razonamiento se vuelve contra su tesis como general reaccionario contra Gobierno legítimo. Porque lo único que hay de excelente en la monarquía inglesa, es lo mucho que le falta de monarquía. De suerte que de esta forma política puede decirse lo que del mal dice el adagio: que es mejor cuando es menos.

ALFREDO CALDERÓN.

Notas semanales.

«Ahora ya suponemos en lo que parará la cosa. No es necesario ser muy lince para verlo. Se anulará el informe dado; es decir, resultará que *no hay* tal informe; se harán de nuevo las cosas y se volverá la oración por pasiva. Y aquí no ha pasado nada. ¡Por algo vivimos en España! ¡Y luego.... esa es la gente que suele lamentarse de la falta de respeto, del desprestigio, del principio de autoridad!....»

Esto afirmábamos en nuestro número anterior, refiriéndonos al acuerdo del Ayuntamiento, de conceder 5.000 pesetas para una Cooperativa obrera.

Nuestras previsiones se han confirmado. La Comisión provincial, esa Comisión que también parecía haber comenzado, se ha torcido á la primera indicación caciquil de algún fuste. Sus buenos intentos, sus *energías* rezan, mejor dicho, han rezado sólo con lo pequeño, con los humildes, no con las cosas importantes ni con los que tengan valedores de relativa potencia.

¡Oh.... el informe! Aquel primero, famoso, produjo al poncio de nuestra insula una barbaridad de indig-

nación. En un sitio público y concurrido hubo, en cierto corro *autorizado*, conversaciones, acaloradas voces, gestos, etc. Y qué más, ¡si ha estado á punto de haber víctimas!

Suerte igual ha corrido el recurso de alzada interpuesto por los concejales republicanos contra aquel famoso acuerdo de la Corporación municipal, exigiendo el título de abogado para poder ocupar la Secretaría del Municipio.

El Gobierno civil alega como razón fundamental para desestimar el citado recurso de alzada su afirmación de que si bien la ley municipal fija taxativamente las condiciones que deben concurrir en los que hayan de desempeñar el cargo—y entre estas condiciones no está la de ser abogado,—en cambio, en la misma ley municipal no hay ningún artículo que prohíba al Ayuntamiento exigir la condición de letrados.

El argumento es peregrino. Según él, si á la Corporación municipal se le hubiera antojado exigir la condición de ser obispo á los aspirantes á su Secretaría, el acuerdo hubiera sido legal porque la ley no prohíbe que el Ayuntamiento pueda poner esa condición.

Lo que la ley dice terminantemente es que para ser secretario de un Ayuntamiento basta ser español, mayor de edad, saber leer y escribir y reunir condiciones para el cargo. Por consiguiente tuvo y tiene derecho á desempeñar la Secretaría municipal cualquiera que sea español, mayor de edad, sepa leer y escribir y reuna condiciones para el cargo sea ó no sea abogado.

Esa es la ley. Lo demás es caciquismo puro, de que la situación política local viene haciendo demostraciones insoportables que eclipsan ya las hazañas de los mayores caciques que Toledo ha padecido. Mal hacen los que por contar con el poder y abusando de él se burlan de la razón, de la verdad y de la ley.... A cada Santo le llega su día.

Ha sido muy comentada una instancia ó moción presentada en el Ayuntamiento por una comisión obrera, en que se pide que siendo conveniente dar ensanche y luz á las calles de Toledo se demuelan las casas que forman el chafán de las Cuatro Calles, entre la del Comercio y las Cordonerías. Las casas que proponen demoler son las que están delante del edificio en construcción, del Sr. Benegas, si no estamos equivocados.

Estos días ha sido muy recordado en Toledo el asunto aquel del ensanche de la calle de la Granada, obra de más verdadera utilidad que el ensanche de una plazuela cualquiera que por el hecho de ser plaza tiene ya más ensanche y más luz que una calle estrecha de tantas y tan principales como hay en Toledo.

Es muy antiguo el refrán español: «Tras mí vendrá quien bueno me hará».

CONSUMATUM

Por fin se consumó la infamia. Ya pueden dormir tranquilos el impulsivo é intolerante Coello, el hijo del limosnero de la Infanta Isabel; ya puede regocijarse el maggiar que no se separó un momento de aquel gobernador, aprovechando la amistad para que su

hijo, estudiante que no residía en Toledo, tuviese dos empleos y cobrase dos gratificaciones; ya puede darse por satisfecho el causante de todo esto, que ocupando un puesto que no debe, quitándose a otro compañero, no se satisface si no molesta y perjudica a los demás; ya se salvó el país; ya no peligran las instituciones. Al maestro del Asilo, padre de numerosa familia, se le suspende del haber durante dos meses, pero se le obliga a continuar en la Escuela para que no tenga tiempo de ganar el sustento por otros medios.

Hagamos historia y refresquemos la memoria, principalmente de nuestros correligionarios, para que sumen esta heroicidad de algunos monárquicos.

El año 1903 se aprestaba el partido republicano a reñir ruda batalla contra todos los monárquicos en las elecciones municipales. Toledo, la que algunos creían clerical Toledo, tenía que demostrar a España que el partido era fuerte y robusto y tan numeroso que se sentía capaz de vencer a todos los monárquicos coaligados y al candidato independiente, llamado por el pueblo el concejal del rey.

Era gobernador un palaciego fanático, impulsivo e irascible que juró no dejar salir triunfante a ningún candidato republicano. Persiguió a éste, amenazó a aquél, jubiló al de acá, dejó cesante al de allá y no perdonó medio por inuoble que fuese para vencerlos.

Nosotros, claro está, luchamos con las armas que teníamos, armas de buena ley. Organización, propaganda, reuniones, periódico, todo lo aprovechamos. En LA IDEA aparecieron varios trabajos en algunos de los cuales se creyó aludido el gobernador que quiso averiguar quién era el autor. El acompañante de Coello, el inseparable, el *maggiar*, como se le llamaba, tan alto de cuerpo como bajo de otra cosa, aprovechó la ocasión de aparecer en nuestro periódico un artículo titulado *Un concurso* para decir al gobernador, fuera verdad o mentira que lo había escrito el maestro del Asilo, que era un temible republicano, ateo, anarquista y no sabemos cuantas cosas más. Lo cierto es que el artículo apareció el día 4 de Octubre, el 6 volvió Coello de Madrid, el 7 ordenó al inspector girase una visita extraordinaria a la Escuela del Hospicio, visita que se giró el 8 y la que motivó un expediente gubernativo, cuyo final—a los veinte meses—ha sido suspender dos meses de sueldo a nuestro amigo Vilallave.

Estos son los hechos.

Y todo ¿para qué? Para salir derrotados en toda la línea los monárquicos y triunfantes los seis candidatos republicanos.

Una nota cómica. El subsecretario o el Rectorado ordena a la Junta provincial que traslade el acuerdo a la Junta local para que por el habilitado se le hagan los descuentos, y ni en Toledo hay Junta local, ni el

maestro depende del Municipio ni cobra por el habilitado.

Y estas autoridades se atreven a castigar a sus subalternos.

Así anda todo.

De la provincia.

CONSUEGRA

Bandolerismo rural.—Acciones populares.—Homenaje a la memoria de un ilustre republicano.

La opinión pública de esta importante villa hállase justamente alarmada desde hace ya tiempo por la frecuencia con que se repiten los más escandalosos atentados contra la propiedad agrícola.

El último, digno de figurar al lado de aquellas tremendas devastaciones que caracterizaron el paso por Europa de las huestes de Tamerlán y de Atila, es de esos que no admiten justificación posible ante la conciencia de cualquiera pueblo medianamente culto.

Más de *trece mil* olivos, pertenecientes en su mayoría a este término municipal y su vecino el de Urda, amanecieron hará cuestión de dos meses completamente desgajados, sin que hasta la fecha los cuarenta y pico de los propietarios perjudicados por tan bárbaro desmán sepan a qué atenerse respecto a los resultados de las escrupulosas informaciones practicadas (!) por las autoridades locales.

La población en masa murmura entre dientes sendas imprecaciones contra el que *supone* autor de tan vandálico hecho y acusa a los testaferros del caciquismo regional (léase autoridades) de un grave delito de *omisión* por no haber tomado desde su principio las medidas que requieren estas y otras muchas cuestiones de naturaleza análoga aquí acaecidas.

Háblase de ruidosos incidentes provocados en el Juzgado por dos valientes consuegros que no se han conformado con las oscuras disculpas dadas por un pastorcillo, a cuyo *amo* encubren con su influencia los caciques que padecemos, y es muy probable que los damnificados todos se pongan de acuerdo para ejercer la acción popular contra determinadas personas, bajo la dirección de un inteligente abogado hijo de la localidad. El asunto promete dar juego y sus consecuencias han de ser fatales para la política conservadora que protege tales felonías.

¿Os convencéis, queridos paisanos, de la necesidad de formar cuanto antes una poderosa *liga* que se oponga a los desmanes de una minoría turbulenta y falaz?

Dos respetables ciudadanos, verdaderos patricios para quienes las glorias de su pueblo merecen algo

más respeto que el tributado por la historia a la memoria del gran apóstol del republicanismo manchego, D. Norberto García Roco, tratan, según mis noticias, de colocar, a sus expensas, una sencilla lápida de mármol en el Cementerio donde yacen los restos de tan ilustre consuegreño.

El homenaje no puede ser ni más justo, ni más respetuoso. Igualar a tan elocuentísimo orador, ídolo en día de las multitudes, con cierta lumbrera cuyo nombre ostenta una de las calles más céntricas de esta población, es sencillamente ridículo para los consuegros amantes de sus verdaderas glorias.

Hay, pues, que revestir este acto de la mayor solemnidad posible, si al fin se verifica y el pueblo entero de Consuegra debe desfilar el día que se coloque la lápida por el paseo que conduce al Cementerio en que yacen los restos de tan grandilocuente propagandista republicano.

D. GERONCIO.

Consuegra 12 Junio 1905.

EL TORNILLO DE LO IDEAL

Vosotros, que temiendo venganzas del esclavo, soñáis con barricadas, fiando en el cañón, ¿por qué jamás teméis la lluvia de ideales que aneguen privilegios en ondas de perdón?

Temblad de los que sienten nostalgia de lo justo, tranquilos soñadores, hambrientos de ideal, que admiran los reflejos de auroras que amanecen y cantan reducciones en himno universal.

Temblad de los que en rudas batallas de una idea, sin tauros y en olvidos no tiemblan de morir; que luchan por las tristes y opresas muchedumbres, y van contra los grandes sus fuerzas a medir.

Que hay héroes que consagran su pluma a la justicia, y viven en miseria, y ultraje, y ansiedad, pudiendo hartarse todos en lujo y en molición, su pluma redentora vendiendo a la maldad.

Así, cuando yo lanzo mi vista a lo futuro, y veo cada día nacer con más calor el sol de las ideas de paz y de progreso, más cerca me imagino la muerte del error.

La savia fecundante de sólidas creaciones ha entrado en el torrente del círculo social, y son los soñadores de ideas imposibles los que han de dar al mundo la paz universal.

Temblad, no del martillo brutal é inconoclasta que esgrime la Miseria, furiosa, en el Motín; temblad del triturante tornillo de lo Nuevo, que avanza en las conciencias sin término ni fin.

EDUARDO BENOT.

POR LA PUERTA DE MARFIL

CAPÍTULO V

DE «SUR LA PIERRE BLANCHE»

DE ANATOLIO FRANCE

Traducción de D. Julián Besteiro.

(CONTINUACIÓN)

Miguel abordó la terraza de una casa módica, muy agradable.

—Hemos llegado, me dijo; aquí es donde vivo. Comemos con compañeros que, como yo, se ocupan de estadística.

—¿Pero sois estadístico? Yo os creía panadero.

Soy panadero durante seis horas. Es la duración de la jornada, tal como se ha fijado desde hace cerca de un siglo por el Comité federal. El resto del tiempo hago estadística. Es la ciencia que ha reemplazado a la historia. Los antiguos historiadores contaban las acciones brillantes de un pequeño número de hombres. Los nuestros registran todo lo que se produce y todo lo que se consume.

Después de haberme hecho pasar a un gabinete de hidroterapia establecido sobre el techo; Miguel me hizo descender al comedor, iluminado con luz eléctrica,

completamente blanco, adornado solamente con un friso esculpido de fresales en flor. La mesa de porcelana de color estaba cubierta de una vajilla de reflejos metálicos. Tres personas estaban allí que Miguel me nombró:

—Morin, Perceval, Chéron.

Estas tres personas estaban vestidas de un modo semejante con una blusa cruda, pantalones de pana y medias grises.

Morin llevaba una larga barba blanca, Chéron y Perceval tenían el rostro claro. Los cabellos cortos y aún más que nada la frescura de sus miradas, les daba el aspecto de jovencitos. Pero yo comprendí que eran mujeres. Perceval me pareció bastante bella, aunque no fuera muy joven. A Chéron la encontré verdaderamente encantadora. Miguel me presentó:

—Os presento al camarada Hipólito, llamado también Dufresne, que ha vivido entre los mestizos, en las provincias negras de los Estados Unidos de Africa. No ha podido comer a las once, por tanto debe tener hambre.

Tenía hambre. Me sirvieron el alimento en pequeños trozos cortados en forma de cuadrados, que no estaban malos, pero cuyo gusto no pude reconocer. Había sobre la mesa toda clase de quesos. Morin me escanció una cerveza ligera y me advirtió que podía beber cuanto quisiera, porque no contenía alcohol.

—Enhorabuena, dije. Ya veo que os preocupáis de los peligros del alcohol.

—Ya apenas existen, me respondió Morin. Se logró suprimir el alcoholismo antes de la terminación de la última era. Sin esto hubiera sido imposible establecer el nuevo régimen. Un proletariado alcohólico es incapaz de emanciparse.

Mientras gustaba un trozo de alimento, cortado de un modo raro, pregunté: —¿No habéis perfeccionado la alimentación?

—Camarada, respondió Perceval, te refieres sin duda a la alimentación química. Aún no ha hecho grandes progresos. Hemos puesto a los químicos al frente de nuestras cocinas... pero sus píldoras no valen nada. A diferencia de que sabemos dosificar convenientemente los alimentos calóricos y los nutritivos, comemos casi tan groseramente como los hombres de la última era, y tenemos tanto placer como ellos en la comida.

—Nuestros sabios, dijo Miguel, tratan de establecer una alimentación racional.

—Eso es infantil, respondió la joven Chéron. No se conseguirá nada bueno en tanto que no se haya suprimido el intestino grueso, órgano inútil y nocivo, foco de infección microbiana.... Se logrará al fin.

—¿Cómo? pregunté.

—Sencillamente por obliación. Y esta supresión, ob-

En el Ayuntamiento.

SESIÓN DEL DÍA 14 DE JUNIO

Se resuelve favorablemente una instancia de los farmacéuticos D. Gregorio Lozano y D. Restituto Sánchez Delgado, solicitando continuar á sus antecesores en concepto de titulares. Igual suerte corre otra instancia de D.^a Micaela Bejerano, solicitando autorización para ceder una parcela de terreno que posee en el Cementerio.

Se da cuenta de la resolución del Gobierno civil desestimando el recurso interpuesto por varios concejales (los republicanos) contra el acuerdo de Concejo de exigir la condición de abogado á los aspirantes á la Secretaría Municipal vacante por fallecimiento del que lo fué Sr. Bringas.

La Asociación Defensora de los Intereses de Toledo, comunica al Ayuntamiento, la noticia de los festejos con que ha acordado celebrar la festividad del Corpus.

Un señor, D. Ricardo Corredor, propone, en instancia, al Municipio, un empréstito ó préstamo—cuestión de forma—de un millón quinientas mil pesetas, á pagar en veinticinco años, á un interés de un 5 por 100, y parece que un 10 por otro lado.... En suma: el sentido de la proposición no está bastante claro y el Concejo acuerda escribir pidiendo aclaraciones á dicho señor. Ya nos ocuparemos más despacio del asunto cuando la nebulosa se haya concretado algo más.

Se da lectura á una instancia ó moción de una comisión de obreros en que, manifestando la conveniencia de hacer obras dando ensanche y luz á las calles de Toledo, se propone la demolición de las casas de la calle de Cordonerías y del Comercio, que forman el chafán de las Cuatro Calles.

Al Sr. Hernández le parece muy bien lo de las Cuatro Calles.

El Sr. Gómez de Nicolás recuerda que hace algunos años tiene presentada una moción proponiendo y solicitando un plan y estudio técnico de obras de mejoramiento para Toledo, moción que, como otras varias, fué bien recibida y aceptada; pero que duerme el sueño del olvido. Se muestra conforme con el espíritu de la moción de la comisión obrera; pero no con la circunstancia particular de lo de las Cuatro Calles, por haber otras muchas obras—que cita—no ya de mayor utilidad y conveniencia, sino de perentoria necesidad. Evoca el recuerdo de la propuesta de ensanche de la calle de la Granada, que tantas protestas y tanta oposición ha suscitado....

Y no hubo más.... ¡Que no fué poco!

De colaboración.

A los compañeros:

Sorpresa y más que sorpresa, admiración me causó la moción presentada por la Comisión de obreros de los ramos de construcción, pues nunca pude concebir que en la mente de un obrero naciese una idea tan descabellada como la contenida en dicha proposición, de que para remediar la crisis de trabajo se proponga como solución más inmediata el derribo y expropiación de la casa que forma ochava con las calles del Comercio y Cordonerías; esto parece como si hubiese sido sugerido por personas interesadas en dicha expropiación, pero yo no supongo que así sea, sino que estos compañeros han padecido un error. De no ser así, cómo es posible que se hubiesen atrevido á proponer el gasto de unos 6.000 duros aproximadamente, cuando de esta cantidad no se beneficiarían más que el dueño de la finca expropiada y el de la inmediata, pues al dejársela con tres fachadas, dado el sitio en que está enclavada, ganaría mucho en valor y al obrero no le llegaría más que una cantidad insignificante. Esta petición estaría perfectamente explicada si nuestro Ayuntamiento dispusiese de mucho dinero y tuviera cubiertas todas sus necesidades, pero careciendo de dinero y existiendo infinidad de obras que no sólo beneficiarían á la población, sino que al mismo tiempo emplearía muchos brazos, como ocurre con la traída de aguas, terminación del Mercado, alcantarillado y otros.

Ahora bien (refiriéndonos al Mercado), con la cantidad dicha no se podrían terminar, pero con la que para ellas hay presupuestado, que creo son unas 15.000 pesetas, por lo menos ya se las podría poner en condiciones de no estar sufriendo tanto lo construido por efecto de los agentes atmosféricos; pues siguiendo como se encuentra, el día que se vaya á terminar habrá necesidad de demoler gran parte de lo construido, y aunque se gastase la mitad del dinero mencionado en materiales, quedaría la otra mitad para jornales, cantidad que proporcionaría muchos beneficios á bastantes compañeros, que es de lo que debemos ocuparnos. Y de emplear la cantidad á que nos venimos refiriendo en derribos, al menos que sea en aquellas calles, que como señalaba el Sr. Gómez de Nicolás, son de necesidad pública por efecto de su poca amplitud.

Acosejamos á nuestros compañeros que cuando tengan que hacer alguna petición al Ayuntamiento ú otra entidad cualquiera, sean ellos los más beneficiados y no particulares como ocurre con la petición aquí aludida, y sobre todo que no se preste á críticas más ó menos verosímiles en que se habla de halagos,

tenida primero quirúrgicamente sobre un número suficiente de individuos, tenderá á establecerse por herencia y será más tarde adquirida por la raza entera.

Estas gentes me trataban con humanidad, me hablaban con finura. Pero yo no entraba fácilmente en sus costumbres ni en sus ideas y me apercibía de que no les interesaba absolutamente nada y que experimentaban una absoluta indiferencia por mis modos de pensar. Cuantos más cumplimientos les hacía, más decaían sus simpatías. Cuando hube dirigido á Chéron algunos cumplimientos que me parecían discretos y sinceros, no me volvió á mirar.

Y después de comer, volviéndome hacia Morin, que me parecía inteligente y dulce, le dije con una sinceridad que á mí mismo me conmovió:

—Señor Morin, yo no sé nada y sufro cruelmente por no saber. Os lo repito: vengo de lejos, de muy lejos. Decidme, os lo ruego, cómo se constituyó la federación europea y dadme una idea del orden social actual.

El viejo Morin exclamó:

—Lo que me preguntas es la historia de tres siglos. Tendría narración para semanas y para meses. Hay muchas cosas que no podría enseñarte porque yo mismo no lo sé.

Le supliqué que me diera, al menos, una idea muy sumaria, como las que se dan á los niños en las escuelas.

Entonces Morin, arrellenándose en su butaca, dijo:

—Para saber como se ha constituido la sociedad actual, es preciso remontarse mucho en el pasado.

«La obra capital del siglo XX de la última era fué la extinción de la guerra.

»El Congreso arbitral de la Haya, instituido en la plena barbarie, no contribuyó apenas al mantenimiento de la paz. Pero en esta época se creó otra institución más eficaz. En los parlamentos de los diversos Estados se formaron grupos de diputados que se pusieron en relación los unos con los otros y tomaron el hábito de deliberar en común sobre las cuestiones internacionales. Expresando la voluntad pacífica de una multitud creciente de electores, sus resoluciones tenían una gran autoridad y hacían reflexionar á los Gobiernos, de los cuales los más absolutos, si se exceptúa Rusia, habían, desde esta época, aprendido á contar con el sentimiento popular. Lo que nos sorprende hoy, es que nadie reconociese entonces, en estas reuniones de diputados de todos los países, el primer ensayo de un parlamento internacional.

»Por lo demás, el partido de la violencia era aún poderoso en los imperios y hasta en la República francesa. Y si el peligro de las guerras dinásticas y de esas guerras diplomáticas, decididas en torno de una mesa verde para mantener lo que se llamaba el equilibrio europeo, se había conjurado para siempre, aún se podía

promesas; etc.... que quitan fuerza moral á los que tanto la necesitamos....

UN OBRERO.

15 Junio 1905.

MOVIMIENTO SOCIAL

El lunes 12, tuvo lugar en el Centro de Sociedades Obreras, una reunión en la que la Comisión organizadora de la función teatral á beneficio de una Cooperativa, hizo entrega del producto líquido obtenido, que asciende á un total de 656 pesetas con 67 céntimos.

Crónica.—Información.

300 pesetas mensuales.

Todos pueden ganarlas vendiendo hermosísima novedad artística. Escribid enseguida: «Pennellypes, C.—Milán (Italia)».

Cinematógrafo universal.

Exhibe la película de gran longitud, cuya duración es de más de quince minutos, *D. Quijote de la Mancha*.

Entrada de silla, 40 céntimos; entrada general, 25.— De siete á once de la noche.

Notas bibliográficas.

República y Reformas sociales. Con este título ha publicado nuestro estimado amigo y correligionario, el conocido propagandista obrero radical, D. Leovigildo Abans, un notable estudio que recomendamos á todos nuestros correligionarios y lectores, obreros y no obreros. El libro lleva un prólogo razonado y muy bien escrito, que con decir que es de D. José Naquens, está dicho todo. Se vende la obra al precio de cincuenta céntimos. A los suscriptores de LA IDEA se les hace una pequeña rebaja.

Discursos del Sr. Salmerón.

El laborioso é inteligente editor valenciano Sr. Prades, ha tenido la feliz iniciativa de reunir en un libro, muy bien editado, los que pronunció el Sr. Salmerón en su viaje de propaganda á Barcelona, Tarrasa, Lérida y Zaragoza. Dichas oraciones políticas bastarían por sí solas para recomendar el libro que como documento histórico representa una verdadera joya pero hay algo en él que gráficamente le avalora y son siete bonitas láminas y un magnífico retrato del eminente republicano.

El libro se vende al precio de una peseta en el Casino republicano.

Los festejos del Corpus.

El día 21, desde la cinco de la tarde en adelante se elevarán globos grotescos en la plaza del Ayuntamiento.—Varias gigantillas recorrerán los paseos públicos y las calles por donde ha de pasar la procesión del si-

temer, en el mal estado industrial en que Europa se encontraba, que el conflicto de los intereses comerciales produjese alguna terrible conflagración.

»El proletariado, insuficientemente organizado y todavía sin conciencia de su fuerza, no impidió las luchas á mano armada entre las naciones, pero disminuyó su frecuencia y su duración.

»Las últimas guerras fueron causadas por esta locura furiosa del viejo mundo que se llamaba política colonial. Ingleses, rusos, alemanes, franceses, americanos, se disputaban duramente, en Asia y Africa, zonas de influencia, como ellos decían, donde pudieran establecer con los indígenas, sobre el pillaje y el asesinato, relaciones económicas. Destruyeron, en Africa y en Asia, todo lo que era posible destruir. Después sucedió lo que debía suceder. Conservaron las colonias pobres que les costaban caras y perdieron las colonias prósperas. Sin contar que en Asia, un pequeño pueblo heroico, instruido por Europa, supo hacerse respetable á Europa misma. Fué un gran servicio que, en los tiempos bárbaros, prestó el Japón á la humanidad.

»Cuando acabó este período abominable de la colonización, acabó la guerra. Pero los Estados mantenían aún ejércitos.

»Dicho esto, voy á exponerte, según tu deseo, los orígenes de la sociedad actual. Ha salido de la sociedad

(Se continuará.)

guiente día.—Por la noche lucirá en la fachada de las Casas Consistoriales la magnífica instalación eléctrica há poco inaugurada.—La brillante banda de música de la Academia de Infantería amenizará la velada que ha de tener efecto en la plaza del Ayuntamiento.

En los amplios salones de la planta baja del Consistorio se celebrará otra velada á la que asistirá un escogido sexteto.

El Orfeón Toledano cantará de ocho á nueve en la mencionada plaza, de diez á once en la de San Vicente y de once á doce en la de la Constitución.

En ésta última hará oír escogidas piezas una banda civil de música.

Las gigantillas marcharán por las calles de la carrera el día 22, antes de salir la procesión de la Catedral.

En la tarde del mismo día se lanzarán globos grotescos desde el paseo Merchán, siendo amenizado este espectáculo por El Orfeón Toledano.

Correspondencia administrativa.

D. Florencio Chico, pagó 2 pesetas por suscripción desde 1.º de Abril á fin de Septiembre de 1905.

D. León García de Blas, pagó 1 peseta por suscripción de 1.º de Junio á fin de Agosto de 1905.

D. Francisco Casado, pagó 1 peseta por suscripción de 1.º de Mayo á fin de Julio de 1905.

D. José Hormigos, pagó 1 peseta, por suscripción de 1.º de Junio á fin de Agosto de 1905.

D. Marcos Escalonilla, pagó 1 peseta por suscripción de 1.º de Mayo á fin de Julio de 1905.

D. Eugenio Alvarez Oganón, pagó 1 peseta por suscripción de 1.º de Mayo á fin de Julio de 1905.

D. Manuel Méndez, pagó 1 peseta por suscripción de 1.º de Mayo á fin de Julio de 1905.

D. Sabas Valdivieso, pagó 1 peseta por suscripción de 1.º de Mayo á fin de Julio de 1905.

D. Hermenegildo Fernández, pagó 10 pesetas 50 céntimos por suscripción de 1.º de Julio de 1903 á fin de Marzo de 1905.

D. Mariano Díaz Guerra, pagó 4 pesetas por suscripción de 1.º de Abril de 1905 á fin de Marzo de 1906.

D. Galo Martín, pagó 2 pesetas por suscripción de 1.º de Mayo á fin de Octubre de 1905.

D. Ambrosio Gómez, pagó 2 pesetas por suscripción de 1.º de Mayo á fin de Octubre de 1905.

D. Manuel Ramos, pagó 2 pesetas por suscripción de 1.º de Junio á fin de Noviembre de 1905.

D. José Martín de la Casa, pagó 3 pesetas por suscripción de 1.º de Octubre de 1904 á fin de Marzo de 1905.

D. Gumersindo Díaz Cordovés, pagó 2 pesetas por suscripción de 1.º de Abril á fin de Septiembre de 1905.

D. Valeriano Pérez y Pérez, pagó 1 peseta por suscripción de 1.º de Junio á fin de Agosto de 1905.

D. José Gómez del Campo, pagó 4 pesetas por suscripción de 1.º de Junio de 1905 á fin de Mayo de 1906.

LA IDEA

SEMANARIO REPUBLICANO

SUSCRIPCIÓN

Un año.....	4 pesetas.
Un trimestre.....	1 id.
Un mes.....	0.35 id.

Número suelto corriente 0,10; atrasado 0,20.

Anuncios y comunicados, precios convencionales.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Cuesta del Alcázar, 20.—Teléfono 133.

PUNTOS DE VENTA

Centro de periódicos de D.ª Marcelina Silla, Plaza de Zocodover, núm. 54.

RESOLUCIÓN DE UN PROBLEMA DIFÍCIL

Lo ha logrado la Casa de Mingote, que por ocho duros ofrece un traje de género francés con buenos forros, corte inglés y confeccionado por inteligentes y buenos operarios.

Los elegantes deben aprovecharse.

Sastrería de Antonio Mingote

ZOCODOVER, 24.—TOLEDO



RED TELEFONICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 10 del actual, ha correspondido el regalo de esta Red á D. Benito San Román, que figura en las listas de abonados con el núm. 255, igual al de las tres últimas cifras del 3255, agraciado con el premio mayor y ha elegido

Tres botellas Jerez Misa Raya 2

del establecimiento de D. Angel de Diego, Tendillas, 6 y 7, teléfono 104, por ser uno de los varios regalos que ofrece esta Empresa.

Se alquila un magnífico Salón en la Central de Teléfonos.

SEÑORAS PREVISORAS

A lavar las mantas y luego á arreglar los toldos y persianas; el calor se acerca y hay que prevenirse contra él.

De todo para estos casos hay en casa de

GARIJO

En San Sebastián lavan las mantas, y en su casa vende cuerdas, anillas, ganchos, garruchas, esterillas, hilo, agujas y sacos para remendarlos.

Harinas y semillas. Calzado y alpargatas.

Fábrica de cordelería.

NO COMPRAR SIN ANTES VER LOS GENEROS DE ESTA CASA

ZOCODOVER, 10 (Junto al Café Imperial)

FÁBRICA DE CHOCOLATE, MARZAPÁN Y DULCES

DE

MARIANO GÓMEZ

SUCESOR DE PEREZ Y LABRADOR

TENDILLAS, 3, Y MAGDALENA, 2.—TOLEDO

PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS MINERALES

MAQUINARIA AGRÍCOLA É INDUSTRIAL

Arados.—Gradas.—Sembradoras y trilladoras de varios sistemas.—Material para bodegas.—Bombas y norias.—Librería agrícola.—Molinos y prensas para uva y aceituna.—Abonos para todos los cultivos.—Semillas seleccionadas.

REPRESENTANTE EXCLUSIVO EN LAS PROVINCIAS DE CIUDAD-REAL, JAEN Y TOLEDO

DE LAS

Aventadoras á brazo LA FAMA DE CASTILLA

DE

FRUCTUOSO JIMÉNEZ Y COMPAÑÍA

Laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa, Madrid 1904.

CONSULTAS Y PRESUPUESTOS GRATIS

JUAN J. LASALA Y MERLO

Empedrada, 1.—Valdepeñas (Ciudad-Real)

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2.50 pesetas. Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madrideojos, A. Villarejos; Ocaña, Gómez García; Talavera de la Reina, J. Díaz y en Bilbao, Santander, Gijón y Vigo, la Sociedad Española de Droguerías en general.

MOISÉS SANCHA

12, CRUZ, 12.—MADRID

DE NUESTRO CATALOGO DE PRENDAS DE CAZA, CAMPO Y SPORT



Figura núm. 10. Traje de pana bronce, con pantalón de puño ó ceñidor de goma, en pana del país, 70 pesetas, alemana, 115 pesetas, inglesa, 125 pesetas.—Figura núm. 11. Traje de cheviot, de fantasía, botones de cuero, 80 pesetas.



Figura núm. 12. Traje de chaquet, á la inglesa, con pspuntes anclados, con aplicación á la caza y al sport hípico, para polaina, 120 pesetas.—Figura núm. 13. Traje de tela impermeable, con capucha de lo mismo, para encima de otra prenda, todas las costuras van cosidas y pegadas, para que no penetre el agua. Hay variedad de dibujos y colores, todos nuevos, 90 pesetas.

Imprenta de Rafael G. Menor, Sillería, 15.